

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN. TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º PISO. APARTADO 532. ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea, tercera plana, 20 cént. línea, segunda plana, 15 cént. línea. Primeros planos, 1.50.—Segunda plana, precios convencionales.

EL MOMENTO POLÍTICO

En plena intriga

Llenos de júbilo quieren aparecer los elementos monárquicos por lo ocurrido ayer en varias provincias, y singularmente en Madrid y Barcelona. Y decimos quieren aparecer, porque las estrepitosas manifestaciones de amor a la Monarquía huelen a tramoya, con olor que apesta. A tal extremo han llevado la teatralidad, que el propio conde de Romanones, intentando incluso a las exigencias de la etiqueta palatina, se creyó en el caso de adoptar actitudes grotescas, y en lo más solemne del acto, el jefe del Gobierno, destacándose de sus compañeros, se abrazó a uno de los leones del trono. ¡Oh! Las travestidas del conde!

OBRREROS

Este periódico no admite del Estado el auxilio del papel, que nos cuesta a DOS pesetas kilo. Votad donativos para que EL SOCIALISTA no suspenda su publicación diaria.

Escuela Nueva

Gran velada en honor de Rosa Luxemburgo y Liebknecht. Hoy, viernes, a las diez de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, se celebrará una gran velada en honor de nuestros heroicos camaradas Rosa Luxemburgo y Carlos Liebknecht, víctimas asesinadas en Berlín.

Por la Revolución rusa

EIBAR, 24.—La Sociedad de obreros pistoleros ha acordado en su asamblea, verificada el martes 21 del actual, celebrar un gran mitin de adhesión a la República social de Rusia y de salutación a los revolucionarios alemanes y austriacos, y de protesta contra el Gobierno, que trata de expulsar a los súbditos de dichos países.

EL PROBLEMA AUTONOMISTA

Ante la Asamblea de la Mancomunidad

Los catalanistas, si no son atendidos, harán obstrucción en el Parlamento. BARCELONA, 24.—La oposición que, como se ha anunciado estos días, harán los parlamentarios catalanes a la obra del Gobierno en las Cortes, si no se da inmediata satisfacción a las aspiraciones autonomistas de Cataluña, comenzará probablemente en la próxima semana.

El total de Ayuntamientos adheridos anoche, según comunica el presidente, suman en toda Cataluña 1.008, faltando 71, la mayoría de ellos de la provincia de Lérida, situados en los Pirineos, con un contingente muy escaso de vecinos.

Hoy se celebrará en el Palacio de la Generalidad la reunión extraordinaria de la Asamblea de la Mancomunidad de Cataluña, con asistencia de los parlamentarios catalanes.

Es tan crecido el número de periodistas de Madrid, extranjero y provincias que han solicitado asistir a la Asamblea de Municipios que ha habido necesidad de destinarlos a casi todos a los palcos de platea. Por medio de rúbricas, convenientemente colocados, se indicarán los lugares que deben ocupar.

El banquete que en la Mancomunidad de Cataluña obsequia a los señores, diputados a Cortes y delegados de Ayuntamientos de Cataluña que concurrirán a la Asamblea se verificará en el Palacio de Bellas Artes.

Los comensales ocuparán 27 grandes mesas, servidas por 120 camareros, con un total aproximado de 1.200 cubiertos. Largo Caballero, en Barcelona.

EN LA CASA DEL PUEBLO

REUNION DE JUNTAS DIRECTIVAS

Anoche se celebró en el teatro de la Casa del Pueblo una reunión de Juntas directivas para tratar del problema de las subsistencias y de los asuntos políticos de palpitante actualidad.

El presidente del Consejo de Dirección, compañero Rives Moyano, expuso la ineficacia de la actuación gubernamental para conseguir el abaratamiento de las subsistencias, que cada día van elevándose más y haciendo imposible la vida de los ciudadanos, y particularmente de los trabajadores.

Analizó la conducta del Gobierno con los súbditos extranjeros residentes en España, y particularmente con la expulsión sistemática y arbitraria de los rusos, comparando este proceder con el apoyo que el mismo Gobierno presta a los políticos portugueses que desde las provincias gallegas preparan y fomentan el movimiento monárquico en la vecina República.

Llamó la atención de los reunidos acerca de las medidas arbitrarias y coercitivas que el Gobierno viene adoptando contra la organización obrera de Cataluña y el sinnúmero de detenciones y procesos que lleva a cabo contra los compañeros de aquella localidad.

Por último, analizó lo que representaría en estos momentos, para la vida obrera española, que los rumores de que el partido conservador puede encargarse del Poder tuviesen confirmación, porque ello significaría el enronizamiento de los aeropuertos e injurias que se cometieron en agosto de 1917 por los Sres. Dato y Sánchez Guerra.

Después de algunas aclaraciones y observaciones de distintos compañeros, se acordó por unanimidad lo siguiente: Autorizar al Consejo de Dirección para que en nombre de la Casa del Pueblo, publique una enérgica protesta, por la expulsión de los súbditos extranjeros, por la parcialidad que los gobernantes españoles observan con motivo del movimiento monárquico de Portugal, por los atropellos y detenciones que con la organización de Barcelona y de otras localidades se vienen cometiendo, y contra la posibilidad de que pueda ser Gobierno el partido Dato Sánchez Guerra.

Emprender una activa campaña de agitación en Madrid para que las peticiones mínimas y firmemente formuladas por la Unión General sean llevadas a cabo inmediatamente por el Gobierno actual o el que le suceda.

Y para el caso de que estos deseos no tengan realidad, organizar una manifestación pública, cuya fecha se señalará oportunamente a la cual serán invitadas todas las organizaciones obreras, los partidos políticos y las fuerzas vivas de Madrid.

DE PORTUGAL

Informaciones monárquicas. Tux, 23.—La Junta gubernativa ha recibido telegramas dando cuenta de la implantación de la Monarquía en Louzada, Vila do Conde, Barcelos, Santo Tirso y Ientodo el Norte.

Se dice que los empleados de Correos y Telégrafos, en su mayoría opuestos a la Monarquía, han sido dejados cesantes, por lo cual hoy no hubo correo para España.

El ministro de Negocios extranjeros monárquico ha participado oficialmente a los cónsules la constitución de la Junta gubernativa bajo la regencia de Paiva.

Una columna monárquica, formada por toda clase de tropas, salió de madrugada para Coimbra, donde se le unirán otras fuerzas. Antes de salir se recibió un despacho dando cuenta de la restauración de la Monarquía en Lisboa, cuya noticia produjo gran alegría en Oporto. Sólo función en Lisboa la radiotelegrafía, tomada por los monárquicos.—C.

Nota del Gobierno. LISBOA, 23.—A las once y media de la mañana facilitóse la siguiente nota oficial del Consejo de ministros:

El Consejo de ministros ha tomado en consideración las comunicaciones recibidas de todo el país, las cuales demuestran el entusiasmo republicano que le anima. En este momento el Gobierno, considerando fuerte con tal apoyo, cuenta con asegurar el orden y defender la República, que los monárquicos pretenden atacar.

Con objeto de reprimir toda tentativa de rebelión el Gobierno ha adoptado medidas, contando con la abnegación de las instituciones militar y naval, y con la inquebrantable fe republicana del pueblo.—Corresponsal.

Bombardeo de Oporto.

LISBOA, 23.—En Coimbra se han concentrado grandes núcleos de fuerzas destinadas a combatir a los revoltosos de Oporto, cuya ciudad es bombardeada por el destructor Guadalupe. El acorazado Vasco da Gama ha salido con igual misión, a fin de cañonear los cuarteles de aquella ciudad, donde están los partidarios de Coceiro.

El presidente de la República se ha reunido con el Gobierno en la Presidencia del Consejo. El personal de tranvías continúa su servicio y en las calles se oyen vivas a la República.

A pesar de la gravedad de la situación, en las esferas oficiales se tiene optimismo, y se cree que la República saldrá triunfante.—Radio.

Los monárquicos temen.

Vigo, 23.—Viajeros procedentes de Tuy dicen que esta mañana se notaba en Valencia cierta inquietud, debida al movimiento de tropas en aquella población. Parece que han salido de Valencia para Oporto varias ametralladoras con destino a esta última ciudad, como medida de prevención.

Maniobras con la corte española.

Vigo, 23.—Dicen de Tuy que ha llegado allí el secretario de Paiva Coceiro, que lleva una importante misión para Madrid. Agregan que ha salido ya para la corte.—C.

Besteiro, a Suiza

En el expreso de Barcelona ha salido esta tarde el querido amigo Julián Besteiro, que marcha a Berna para asistir, como representante de nuestro Partido, a la reunión de la Oficina Socialista Internacional, convocada, como se sabe, para el próximo día 27.

200 GABANES

(sobrantes de temporadas), de 50 a 90 ptas. al precio único de 45. Hay en todos colores. Cruz, 30, y Espoz y Mina, 11, CASA SESEÑA. Gran rebaja de precios en las capas hechas.

Huelgas en Inglaterra

LONDRES, 24.—Los mecánicos de Clyde anuncian la huelga para el sábado, extendiendo la semana de cuarenta horas. Los empleados de la jornada de ocho horas, la nacionalización de los ferrocarriles y la participación de los obreros en la dirección.

Los policías de Londres han exigido que se abra una investigación respecto al despido de tres agentes, y han enviado un ultimátum a las autoridades, exigiendo contestación categórica antes de las doce de la noche.

EN LA ESCUELA NUEVA

Conferencia de Fabra Ribas

Anoche, en el salón de conferencias de la Escuela Nueva, explicó una muy interesante conferencia nuestro culto compañero Antonio Fabra Ribas. Asistió un público numerosísimo y distinguido, que siguió con gran interés la apretada disertación de nuestro amigo.

Si en España hubiese libertad—comenzó diciendo—, el sentido jurídico no fuese una cosa que desconocieran los hombres del régimen, podrían plantearse y resolverse inmediatamente tres grandes problemas que nos permitirían ir de lleno a la reconstrucción de España.

El primero es la reforma agraria, mediante la cual se procedería a cultivar todas las tierras laborables que ahora no se aprovechan y a intensificar la producción en aquellas cuyos propietarios las cultivan de una manera deficiente. Con esta reforma se aumentaría la potencia de consumo del campesino, se abaratarían los artículos de primera necesidad, se intensificaría el tráfico y se fomentaría la industria. Pudiendo exportar productos agrícolas, podríamos importar materias primas y fabricar artículos manufacturados.

Pero esta reforma serviría de nada o de muy poco si no se procediese al mismo tiempo a la nacionalización de los medios de transporte, acabando de una vez con el absurdo sistema de comunicaciones que sólo favorece a intereses privados—que padecemos.

La tercera reforma debería ser la nacionalización de todas las minas y de las fuerzas hidroeléctricas para evitar los desastrosos efectos que las rivalidades entre las grandes Empresas producen en la política y en la gobernación del país.

El problema catalán—como muchos otros—no existiría si el régimen español no fuera un régimen de oligarquía y de opresión. Sin ese régimen tampoco hubiese existido el problema cubano y Cuba sería hoy española.

Si no sobreviene pronto un cambio de régimen, prevén días de luto para nuestro país, jornadas verdaderamente sangrientas.

La lucha no es de razas ni de pueblos, sino de la autonomía contra el centralismo. Quizás de perturbar el régimen—una solución radical serviría para acabar con la tiranía centralista y para hacer posible una confederación liberal de todos los pueblos libres de Iberia.

Y aprovecho la ocasión para declarar, contra los que propalan rumores infames, que en Cataluña no hay corrientes antispañolas, como tampoco hay criminales entre el proletariado catalán. Hay, quizás, exasperados, y esto se debe a las condiciones inicas a que la alta burguesía catalana y los agentes de la tiranía centralista han sometido a la clase obrera de Cataluña.

Inglaterra, Francia, España, Italia y Portugal son vecinos en Europa y África, y tienen todos ellos un gran interés en mancomunar sus esfuerzos para defender y fomentar sus propios intereses. Los cuatro ditimas naciones deben cumplir en la América Latina una alta labor de cultura y de civilización que ningún otro país se halla en condiciones de realizar.

Pero, además, una tal empresa tendría, entre otras, las siguientes ventajas: Primera: Relegar a segundo término las diferencias, en realidad insignificantes, que puedan existir—o que puedan surgir—en Europa y en África entre Inglaterra, Francia, Italia, España y Portugal.

Segunda: Facilitar y acelerar la construcción de las dos grandes líneas en proyecto (primero, Londres, París, Madrid, Algeiras, Tánger, Dakar, Pernambuco, Buenos Aires; segundo, Londres, París, Madrid, Cartagena, Argelia, El Cabo), que crearían muy estrechas relaciones entre Inglaterra y los países latinos de Europa, y especialmente con Francia y España.

Tercera: Aproximar el Occidente de Europa del África y de las dos Américas, desplazando el eje de la civilización hacia Occidente.

Cuarta: Permitir a las naciones latinas (herederas de la cultura grecorromana) colaborar en condiciones de igualdad con los pueblos de civilización anglosajona: en Europa y en África, con Inglaterra, y en América con los Estados Unidos.

Quinta: Asociar en una obra común a todas las democracias y a todas las repúblicas, grandes y chicas, del mundo, excepción hecha de la China, y hasta cierto punto, Suiza.

Sexta: Desde el punto de vista puramente español, lograr la incorporación de nuestro país al movimiento democrático mundial.

De hoy en adelante, sólo los principios democráticos podrán servir a los pueblos que estimen en algo su propia dignidad. Para formularlos recurreo a los discursos pronunciados durante la última campaña electoral por el presidente Wilson. Leyó varios fragmentos, que son como un índice del ideal wilsoniano. En estos momentos solemnes, en que la franqueza y la claridad—continúa—se imponen a toda conciencia honrada, los socialistas tenemos el deber de declarar que daremos siempre y en todas ocasiones nuestro entero apoyo a cualquier movimiento democrático que se proponga cambiar el régimen existente.

